

0532 59

**QUE SON LOS "PARQUES NACIONALES" Y CUALES LOS DEBERES  
DE LOS GUARDABOSQUES, GUARDAS DE CAZA Y DE PESCA.**

**F. C. Lehmann V.**  
Coordinador de Recursos  
Naturales, Secretaría de  
Agricultura del Valle.

En todos los países más avanzados del Mundo, especialmente en los Estados Unidos, en Alemania y en Kenia, los cargos de vigilantes de bosques y caza son los más codiciados y son muchos los individuos que se consideran felices de poder ocupar uno de esos cargos para poder vivir en permanente contacto con la Naturaleza, aprendiendo de esas cosas que es imposible aprender en las ciudades, ni en los libros, y en esta forma, aprendiendo a interpretar todos los actos de la vida de los animales, sus movimientos, métodos de alimentación, reproducción, influencia en el medio, su adaptación a él y en general todo el balance de la Naturaleza en las áreas donde se conserva la vida silvestre en su estado original, es una de las formas de vida más envidiables y en estos países las personas que han de dedicarse a este maravilloso y placentero trabajo o mejor dicho labor de cooperación patriótica, pasan por escuelas especiales que tienen casi la categoría de una facultad universitaria. Deb ser primero bachilleres y luego someterse a cursos intensivos de entrenamiento tanto en las aulas como en el campo. Muchos de los encargados de la vigilancia y control en los Parques Nacionales o estatales, son verdaderos naturalistas graduados de universidades.

Queremos pues que ustedes comprendan la importancia de su misión, lo envidiable de su posición y las oportunidades de aprender al observar e interpretar todos los actos y fenómenos de la Naturaleza que está constantemente ante ustedes, para que podamos hacer de ustedes individuos compenetrados con la Naturaleza, de sus obligaciones para con ella, para con la Patria y con la sociedad. Pues a ustedes se encarga la importantísima misión de preservar para las generaciones futuras ese legado inapreciable con que la Naturaleza ha dotado generosamente a Colombia, y que por negligencia, ignorancia o lucro personal inmediato estamos destruyendo todos los días. Ustedes no son simples empleados que deben preocuparse solamente por cobrar una nómina. Ustedes son funcionarios con una gran responsabilidad moral sobre sus hombros, pues como decimos arriba en sus manos está la felicidad de las generaciones futuras de Colombia, la posibilidad para el país de explotar en un futuro cercano esas riquezas como fuente de divisas por medio del turismo y aún para su explotación racional, sin destrucción, en forma de productos forestales.

Su trabajo no debe limitarse a pasear por el campo y tratar de localizar a los infractores de los reglamentos vigentes, bien sean éstos conservación de bosques, o de caza, o de pesca. Muy por el contrario, ustedes deben permanecer la mayor parte del tiempo en el campo, observándolo todo cuidadosamente, tomando atenta nota, no de memoria, sino llevando su libreta de notas, para consignar allí sus observaciones, tanto sobre el desarrollo de la vegetación, los árboles maderables, ornamentales, frutales, etc. Las aves y los animales mayores, aún los reptiles y los insectos que existen en sus respectivas áreas. En esta forma podrán ustedes colaborar eficazmente con las personas encargadas de los estudios biológicos del Departamento en cualquiera de sus ramas. En los países anteriormente mencionados, los guardas habitan en cabañas situadas en medio de las regiones a ellos encomendadas y están así en contacto permanente con la naturaleza. Los informes detallados de sus notas, son pasados periódicamente a oficinas e individuos que se ocupan de compaginar todos los detalles y todas las informaciones recibidas de los diferentes guardas en todas las regiones, y en esta forma pueden desarrollar los

planes de acción para futuros estudios, para ampliaciones o restricciones en el uso de los recursos de una determinada región, la necesidad de introducir o replantar nuevas especies, etc., llevar la estadística de los avances o retrocesos en las distintas regiones, etc. Nosotros estamos ahora quizás en el último momento hábil para dedicarnos decididamente a la protección de nuestros recursos naturales en las pocas regiones del occidente del país donde debido al abuso de la deforestación al uso de las hachas descontroladas y la colonización desorganizada, se está acabando con este valiosísimo patrimonio que estamos, repito, moralmente obligados a conservar para nuestros hijos y las generaciones venideras.

Por esto pido a todos y cada uno de ustedes una actividad de todo punto decidida para ayudarnos no solamente a vigilar y controlar estas regiones reservadas como parques nacionales, santuarios, etc. sino también a darles el desarrollo que ellas necesitan para llenar el objetivo a que están destinadas. Pero no es solamente los parques nacionales y los santuarios o refugios lo que debemos defender, sino también toda aquella zona que por sus características sea aconsejable conservar y aún mejorar.

Uno de los problemas más serios que deberán afrontar las generaciones futuras, es la escasez de recursos naturales en una tierra que será poco menos que un desierto.

La falta de previsión, tal vez mejor, la falta de conocimientos por parte de las generaciones pasadas, y aún más de la presente generación enfrentada a urgentes e ingentes problemas de nutrición, de espacio y pastos para sus ganados o la agricultura, en una Tierra superpoblada y todo esto unido al cada día mayor costo de la vida que son fenómenos universales, ha hecho que se descuide por parte de los gobernantes el urgentísimo e importantísimo aspecto de la conservación de los recursos naturales o bien no se les dá la importancia que merecen. Deseo recalcar aquí que quizá debido a la manera de referirse a cierta clase de recursos naturales las personas que se ocupan de este tema como Recursos Naturales Renovables, se menosprecian algunos de ellos; bosque, animales, porque se tiene la idea que es muy fácil reemplazarlos. Pero no es este el caso en muchas especies, algunas de las cuales tienen un área muy restringida donde existen y cuando han sido exterminadas allí desaparecen definitivamente de la faz de la Tierra y entonces es imposible renovarlas. Yo soy más partidario de llamar ese tipo de recursos naturales Reemplazables y no renovables, puesto que podrá repoblarse la región con otras especies afines o no a las que se exterminaron, pero nunca repoblarlas con las mismas, por lo tanto es una peligrosa equivocación llamar a esos recursos Renovables.

A los puestos dirigentes de los gobiernos y a los cuerpos legislativos de los países nuestros, no llegan por lo general biólogos u otros individuos compenetrados con los problemas que el hombre se ha creado y se está creando por el uso y el abuso en la explotación o el derroche de los recursos naturales, sino individuos mas preocupados de los problemas sociales y políticos del momento, sin siquiera pensar por un momento en las generaciones que han de sucederles y los gravísimos problemas que éstas deberán afrontar por su falta de previsión en la conservación de las reservas naturales.

Desde hace muchos años vengo insistiendo ante las autoridades del Ministerio de Economía, primero, de Agricultura después, y ante varios gobernadores, sobre la importancia que tiene para el país el establecimiento inmediato de reservas de regiones vírgenes, del establecimiento de Parques Nacionales, Refugios, Santuarios, xxx. Monumentos Naturales, etc., pues sólo en esta forma lograremos preservar de su total destrucción alguna parte siquiera de todas estas maravillas que la Naturaleza ha puesto en el suelo de Colombia. Desafortunadamente, mis sugerencias no fueron atendidas a tiempo y algunas regiones y lugares que hoy serían un deleite para las personas que salieran al campo y fuente de producción de especies de animales de caza hoy extinguidas en algunas comarcas, las cuales harían el deleite de los aficionados a ese deporte, han desaparecido en el corto transcurso de 17 años.